

OPINIÓN

Cartas al director

¿Y los presos de Guantánamo?

Al embajador de Estados Unidos le preocupa que en Cuba queden más de 100 presos políticos que, según sus palabras, "deben ser excarcelados sin condiciones". Preocupación que comparto.

Pero resulta sorprendente que un país que tiene alrededor de 300 presos en esas condiciones, muchos de los cuales fueron torturados con aprobación de su Gobierno, se atreva a expresar tales deseos. A no ser que el embajador considere que los presos de Guantánamo deben ser contabilizados también como presos cubanos, ya que están en territorio de la isla de Cuba.— **Augusto Klappenbach Minotti**. Pinto, Madrid.

Raúl, esencia del madridismo

Algunos, por razones de edad, no hemos conocido (al menos, siendo plenamente conscientes de ello) un Real Madrid que no fuese el de Raúl. Igual que otras generaciones tuvieron a Di Stéfano o a Butragueño, nosotros hemos tenido a Raúl.

El jugador número 7 madridista ha personificado, como ningún otro, lo mejor de la esencia del madridismo durante los 16 años que ha jugado en el primer equipo. El trabajo, el pundonor, la humildad, el señorío, y, por qué no decirlo, el éxito, han sido las señas que han definido su carrera, y, también, la historia del madridismo.

En él, por tanto, hemos podido ver encarnados los rasgos definitivos de esa esencia del ser madridista de la que habíamos oído hablar a nuestros mayores. Una esencia que ni se compra ni se vende; que se cultiva en las categorías inferiores y florece en el equipo de Primera; que se abraza y se siente, que no es de "quita y pon" como las chaquetas o camisetas; que es para toda la vida.

Una parte de esa esencia se

El castigo por el vertido del golfo de México

Tony Hayward, máximo responsable de la petrolera BP, ha admitido que el desastre del golfo de México "nunca debió haber ocurrido" y ha pedido disculpas a todo el pueblo de Estados Unidos por el accidente. Parece que ya se ha encontrado a quien castigar.

Y ¿cuál es el castigo? Una pensión de 715.000 euros anuales tras su despido. O sea, que le piensan reducir a la condición de *dosmilleurista* diario. Además, Hayward percibiría una cantidad de más de un millón de euros, equivalente a la cuantía de su sueldo anual más incentivos. Incentivos que se supone que ha justificado, por lo cual le han ofreci-

evapora con la marcha de Raúl. Pero queda aún recogida en un sentimiento, el de toda una afición, la madridista, huérfana de padre, que, deshaciendo el nudo que le oprime la garganta, es capaz, aun hoy, de alzar la voz para decir al gran capitán un gracias con el corazón en la mano y el escudo en el pecho.— **Antonio Galván González**. Calzadilla de los Barros, Badajoz.

Contra el maltrato a los animales

Charles Darwin, en *El origen de las especies*, escribió que los humanos no son una especie especial, sino que son una más entre todas, que no tenemos ninguna legitimidad moral para exterminar a otros seres vivos que hace millones de años que evolucionan con nosotros.

Nosotros, la sociedad civil, hace tiempo que hemos madurado, no solo en este aspecto ético, sino también en el económico: nos oponemos a financiar espectáculos anacrónicos. Es hora de abordar con seriedad, dentro del Derecho Penal, toda crueldad sobre los animales.

Señores políticos, despierten, hagan caso omiso a las reivindicaciones de la ciudadanía y condenen toda crueldad con finalidad de diversión, ocio o negocio. No se dejen convencer por *lobbies* que avalan la barbarie con fines lucrativos. Estamos llevando a cabo una campaña

internacional para que se pueda legislar en defensa de los animales a nivel europeo. Por favor, escuchen con sentido común y empatía las iniciativas populares.

Pedimos que sus decisiones no sean descafeinadas y que pongan fin a todo tipo de espectáculo o fiesta con animales que tenga como función la diversión a costa del dolor y el sufrimiento de un ser vivo.

No sean miopes, porque las futuras generaciones les juzgarán por todas las decisiones que tomen hoy.— **Lluís Villacorta Montero**. Barcelona.

Decadencia universitaria

Me gustaría expresar la rabia que produce ver cómo un grupo de trajeados juega con tu futuro sin escrúpulos. El Plan Bolonia y con ello la nueva Selectividad deja claro que la educación en España es un tema de cuarta.

Miles de estudiantes hemos visto cómo el contenido de algunas asignaturas cambiaba a mitad de curso o como el examen de PAU no estaba claro hasta el último momento en algunas materias.

Todo eso se superó. Ilusionados, nosotros esperábamos poder matricularnos en lo que sería nuestro futuro inmediato y seguramente a largo plazo. Para la sorpresa de muchos nos hemos encontrado con grados ofer-

do una alternativa a la retirada en la dirección de la petrolera rusa TNK-BP, en la que British Petroleum cuenta con el 50% de participación.

No es que yo proponga el supuesto castigo a los antiguos médicos en China —los decapitaban si se les moría un paciente a causa de su negligencia, ojo por ojo—, pero mientras este sea el coste a asumir por los responsables de los desastres —ecológicos, financieros, etcétera— lo más probable es que las medidas para tratar de evitarlos continúen siendo totalmente ineficaces, incluso en teoría.— **Luis José Herrero López**. Collado Mediano, Madrid.

tados que desaparecen, preferencias ilógicas para acceder a algunos de esos grados, ponderaciones de exámenes que cambian de año en año, información cero y teléfonos descolgados.

Y, este año, la prueba de Selectividad con mayor porcentaje de aprobados. Qué orgullosos estarán en el Ministerio de Educación. Pero los buenos resultados en encuestas internacionales que busca este país no se conseguirán de ese modo.

Hemos sufrido en esta promoción viendo ante nuestros ojos errores imperdonables que van a condicionar nuestro futuro, un borrador de lo que según dicen será la "nueva universidad". Una universidad donde el capital es lo que importa, donde cada vez será más difícil acceder por temas económicos, donde el nivel bajará en proporción de graduados, mejorando en las encuestas citadas pero no con una base sólida, de calidad, en el aprendizaje.— **Eloy Cruz del Prado**. Cienfuegos, Madrid.

El Estatuto y el agua de Cataluña

Encuentro lógico que Cataluña reclame más autonomía, más competencias, etcétera. Lo que no entiendo es que La Caixa haya vendido la gestión del 70% del agua de Cataluña a una compañía francesa.

No lo entiendo, y menos aún cuando antaño el control del

agua ha sido origen y razón de situaciones altamente conflictivas. Y la historia, a veces, se repite.— **Joan Nieto Moragas**. Sabadell, Barcelona.

Paralización de Aragón

Quando los aragoneses no nos hemos recuperado todavía del varapalo dado por el Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero a esta Comunidad con la paralización de carreteras y autovías estratégicas para el desarrollo económico de esta tierra, nos enteramos de la paralización de las obras de la Ronda Norte, cuya finalización estaba relativamente próxima. Ante esta paralización, ¿cuál ha sido la reacción de Belloch? Pues la misma que la de Marcelino Iglesias, silencio.

¿Cómo nos pueden dejar a los zaragozanos una obra tan importante y estratégica a punto de terminar? Cualquiera conductor que utilice habitualmente la Ronda Norte por estos tramos llenos de camiones se dará cuenta de la elevada peligrosidad que conlleva, y todavía más si se deja esta vía a medias.

Quando todavía se recuerdan por las calles de Zaragoza reivindicaciones encabezadas por Marcelino y Belloch, ahora los aragoneses y zaragozanos echamos de menos esa fortaleza, esa defensa de los intereses de esta tierra que en tiempos encabezaron

¿O es que un kilómetro de autovía no vale lo mismo o más para el desarrollo y futuro de esta tierra que un hectolitro de agua?— **Francisco Peña Ardid**. Zaragoza.

Los textos destinados a esta sección no deben exceder de 15 líneas mecanografiadas. Es imprescindible que estén firmados y que conste el domicilio, teléfono y número de DNI o pasaporte de sus autores. EL PAÍS se reserva el derecho de publicar tales colaboraciones, así como de resumirlas o extractarlas. No se devolverán los originales no solicitados, ni se dará información sobre ellos. CartasDirector@elpais.es

¿De veras está en crisis la izquierda?

VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR

entidades financieras y sectores productivos a punto de derrumbarse. El proyecto de la izquierda no se agota en el neokeynesismo de la demanda, sino que comprende también tanto la redistribución de las oportunidades de prosperidad como la aseguración de la equidad intergeneracional, transnacional y global.

El horizonte sigue siendo, ahí es nada, plantar cara a quienes pretenden que la Unión Europea se deslice hacia un parque temático de prestaciones sociales, para que sea más justa y siga dando sostenimiento.

Nada en este debate le resulta ajeno a España, tampoco, por supuesto, el riesgo del populis-

mo y abandono de las urnas al rebufo de una ola de descrédito de la política.

Reafirmando la vocación reformista del proyecto socialista, el presidente del Gobierno sentó las bases de una respuesta progresista y proactiva ante la crisis en su comparecencia ante el Congreso en diciembre de 2009, con la iniciativa conocida como Estrategia de Economía Sostenible: más formación e innovación; energías renovables, industrias, biotecnologías, TICs y servicios sociales avanzados. Es ahora parte de un proyecto de reformas —productivas, energéticas, educativas, laborales y de garantía de las prestaciones sociales— provisto de largo aliento y requerido sin duda de sacrificios compartidos, con alcance más allá y por encima de cualquier señalamiento electoral en 2011 y 2012.

Precisamente porque bregamos en medio de tan duras pruebas, es hora de que la izquierda

aprenda de una vez a madurar el tránsito de sus estados de ánimo, de sus problemas de autoestima y de confianza en sí misma, dejando atrás la tentación de argüir el derrotismo y la habitual autoceguera como bula para la inacción. El progresismo europeo no padece ninguna crisis de

La derecha espera que los progresistas se desencanten y deserten de las urnas

inteligencia colectiva. Lejos de eso, llama la atención el contraste entre la lucidez de sus análisis y el pesimismo de su voluntad, algo mucho más peligroso y dañino para sus propios intereses que el clásico pesimismo de la inteligencia.

Y es importante recordarlo en España, donde es un hecho

que la derecha ha renunciado a proponer, reagrupar y liderar las respuestas ante la ciudadanía desde un compromiso de país.

El proyecto de la derecha no pasa por ilusionar ni por ofrecer esperanza: hoy se limita a explotar el malestar generado por los daños de la crisis. Su estrategia no es crecer ni ganar nuevos apoyos, sino esperar a que una parte de la ciudadanía progresista desista de la política y deserte de las urnas. Distintamente, la respuesta progresista pasa, sí, por apuntar la salida de este bache y por expresar y explicar las inaplazables lecciones de tan ingrata experiencia para que nuestra economía no vuelva a extrañarse de nuevo en los errores del pasado. Pero también por afirmar: en esta crisis, aún más que antes, "¡es la política, estúpido!". Y esto requiere voluntad —nada de pesimismo—, coraje y determinación para plantear, impulsar y conducir las reformas y estrategias que preserven

la política y la responsabilidad de los Gobiernos frente a la irracionalidad de los llamados "mercados" especulativos, mediante las necesarias alianzas sociales, sindicales, intelectuales y cívicas.

No saldremos de esta si no es remando juntos, en Europa y desde Europa, actuando localmente y pensando globalmente. Pero que nadie se engañe: la izquierda europea debe asumir como un deber no solo su contribución a la recuperación y generación de empleo, sino a la preservación de la confianza en la política como espacio de debate y decisión en democracia; esa misma política de la que solo los muy ricos, y los que no se complican con los escrúpulos que hacen del espacio público un lugar habitable, pueden permitirse el lujo de prescindir o despreciar.

Juan F. López Aguilar es presidente de la delegación socialista española en el Parlamento Europeo.

ANDALUCÍA

Andalucía@elpais.es



M.ZARZA

La paralización de la A-7 saca a la calle a los ciudadanos de la costa granadina

La paralización por parte de Fomento de la construcción de la A-7 a su paso por Granada, uno de cuyos tramos está aún sin adjudicar, ha sembrado la indignación en los ciudadanos. Cientos de veci-

nos protestaron ayer frente al Ayuntamiento de Almuñécar, mientras por la tarde, unas 3.000 personas, según la Policía Local, se reunieron en Motril para protes-

tar por un retraso que dura ya tres décadas. "Llevamos 20 años esperando la conclusión de la A-7. Somos el único punto de todo el arco mediterráneo que no está conectado por autovía, lo que merma toda perspectiva de un futuro digno. Tene-

mos el único puerto de interés del Estado no conectado ni por tren ni por autovía", declararon los convocantes en un manifiesto. Políticos de todos los partidos, incluido el PSOE, respaldaron la protesta.

El Gobierno niega que pueda proteger las zonas de fusilamientos de Alfacar

El Ayuntamiento aprovecha la falta de restricciones para edificar

FERNANDO VALVERDE
Granada

El comisario de Memoria Histórica del Gobierno andaluz, Juan Gallo, dijo ayer que la Junta no puede proteger de oficio la zona de fusilamientos de Alfacar para evitar que se construya, como ya ha sucedido. "En el pinar (donde se ha edificado el parque recreativo) puede haber fosas o no. Para proteger la zona tenemos que tener seguridad y hacerlo a petición de los familiares de las víctimas, como hicimos en la exhumación de Alfacar", aseguró.

El paraje entre Viznar y Alfacar, la carretera en la que fueron asesinadas más de 2.000 personas entre las que se encontraba el poeta Federico García Lorca, no tiene protección alguna. Ni el Barranco de Viznar, ni la finca Las Colonias en la que pasaban su última noche quienes iban a ser fusilados, ni el Caracolar, ni tan siquiera el Parque de Alfacar donde se encuentran el olivo y el monolito. Nada es BIC, ni sitio histórico, ni cementerio...

Esta situación ha permitido la edificación en la zona. La alcaldesa de Alfacar, Fátima Gómez, reiteró ayer que tiene toda la documentación en regla y que cuenta

con el visto bueno de la Junta de Andalucía para la construcción de una urbanización a pocos metros del parque y el olivo.

Al no haber sido nunca protegida esa zona, Alfacar no necesitaba ningún tipo de autorización por parte de la delegación de Cultura. Alfacar decidió urbanizar y la Junta no ha podido hacer nada. "Esa parcela es urbanizable y lo único que hay protegido en todo el paraje lo ha protegido el Ayuntamiento de Alfacar. Hemos decidido hacer un parque para el disfrute de los ciudadanos y la urbanización, que es completamente legal. Que vayan a los tribunales", dijo ayer Gómez en referencia a quienes consideran las obras una profanación.

Técnicos de la Delegación de Cultura visitarán hoy la zona para ver si la acequia árabe de Aynadamar ha sido dañada. Es la única reacción posible porque la acequia sí es BIC. "Todas las casas están en regla con todos sus papeles. Esa parcela es una zona urbanizable", sentenció la alcaldesa.

En 1998, sobre el antiguo campo de instrucción, entre el Caracolar y el Barranco de Viznar, comenzó la construcción de un

campo de fútbol. Aquella actuación propició una fuerte protesta desde ámbitos culturales. Una carta de Isabel García Lorca al entonces presidente de la Junta, Manuel Chaves, logró la paralización de la obra. Parece que fue ayer. La zona se encuentra como el último día en el que entraron las excavadoras.

En septiembre de 2002, fue la Consejería de Cultura quien

El Ejecutivo ha parado obras en las áreas de represión franquista desde 1998

instó al Ayuntamiento de Viznar a paralizar las obras para la colocación de unas gradas sobre el lugar donde se cree que reposan los restos del poeta. Entonces, la Consejería pareció reflexionar y anunció que era conveniente proteger aquel paraje por el riesgo de "sufrir atentados urbanísticos y condiciones administrativas complejas por su condición de fosa de fusilados en la tienda civil".

A comienzos de 2004, fue en-

cargado a dos profesores de la UGR, María Isabel Cabrera y a José Castillo, un informe sobre la zona para ver si era propicia su incoación como Bien de Interés Cultural con categoría de Sitio Histórico. El 4 de noviembre de 2004, como explica el propio Castillo, esa propuesta fue remitida a la Dirección General de Bienes Culturales, que negó la protección por discrepancias con la argumentación. "Argumentamos que era un lugar histórico. Por un lado porque allí había sido asesinado alguien como Federico García Lorca, que es un personaje histórico de primer nivel y un símbolo. Por otro lado, explicamos que había serios riesgos de que se urbanizara sobre miles de fosas. Además, era una oportunidad inmejorable para que el símbolo universal que era el poeta sirviera para dar luz a los miles de seres humanos sin rostro que hay allí enterrados. Aquello durmió el sueño de los justos y no hemos sabido nada más, salvo que nada está protegido, eso es evidente. A los pocos meses se quería urbanizar sobre la finca de Las Colonias. La Junta de Andalucía compró aquella finca pero siguió sin proteger todo el paraje", concluyó Castillo.

La Asociación Nacional de la Memoria dice que la Junta sí puede actuar

F. V., Granada

El presidente de la Asociación Nacional para la Recuperación de la Memoria Histórica, Emilio Silva, aseguró ayer que la Junta podría haber actuado y puede hacerlo en el caso de que tenga voluntad. "Se podría haber aplicado la figura de BIC. Lo que sucede es que querían encontrar a Lorca, pero no buscarlo". Silva dijo que ayer mismo su asociación ha iniciado el proceso para solicitar a la Junta la protección del paraje.

Sobre las edificaciones, contradujo a la alcaldesa de Alfacar. "En Aranda del Duero se iba a hacer una urbanización y alguien denunció que podrían aparecer restos. Entonces las obras se detuvieron y se hicieron catas. Encontraron 85 cuerpos", explicó.

Por su parte, Cecilio Gordillo, de CGT, que dirigió la primera exhumación de fosas en la provincia de Granada, explicó que ya Casas Viejas (Cádiz) fue incluida el año pasado en el Catálogo General de Patrimonio Histórico Andaluz como Bien de Interés Cultural en la tipología de Sitio Histórico.